
  

 

  

INTÉGRATION DE BASSINS DE RÉTENTION D’EAU À  

L'ÉCOSYSTÈME URBAIN  

 

SUIVI PLANTATION AUTOMNE 2021 

 

  

  

  

Patrick Couture  

Coordonnateur Opération PAJE  

Montérégie Est  

450-501-8074  

patrick.couture@cssh.qc.ca  

  



  

 

 

 

 

La plantation du bassin de rétention a eu lieu le 3 juin 2021. Lors de cette journée les élèves du 

volet environnement de sec 3 dans le cadre d’Opération PAJE ont réussi à implanter avec succès 

et rigueur l’ensemble des arbustes prévus dans le bassin de rétention de la rue Lépine. 

À la suite de l’implantation, les employés de la municipalité ont effectué un arrosage pendant 

quelque semaine. La saison estivale ayant été très chaude et sèche n’a pas fourni le climat idéal 

pour une bonne reprise des végétaux. 

Cependant le suivi effectué dans la semaine du 27 septembre a permis de faire un constat très 

satisfaisant. La croissance de la végétation herbacée indigène donne une impression que les 

arbustes implantés sont morts au cours de l’été.  

  



  

 

Lorsque l’on regarde de plus près, on réalise que le taux de survie est très élevé. 

   

 Sur l’ensemble de la plantation, nous évaluons environ 20 mortalités. Ce qui représente moins 

de cinq pour cent de mortalité. Habituellement nous pouvons nous attendre à un taux de 

mortalité avoisinant les dix pour cent. Parmi les végétaux qui semblent morts, on retrouve 

plusieurs saules. Nous avons vu également plusieurs saules qui présentaient une reprise. 

 

   
 

Le saule étant très résistant, le suivi du printemps nous permettra de constater s’ils sont 

vraiment morts ou s’il y a une reprise. 

  



  

 

 

 Voici une série de photos permettant de voir les arbustes implantés en juin. 

 

 

 

 

 

  



  

 

  
  

 

 

 

 

  



  

 

Comme vous avez pu le constater sur les photos, les plantes indigènes herbacées ont colonisé le 

bassin. Il est certains qu’elle entre en compétition avec les arbustes implantés, cependant elles 

ont aussi leur rôle à jouer.  

 

En effet ces plantes attirent les pollinisateurs et contribuent à la biodiversité. Comme elles se 

sont implantées d’elle-même, c’est qu’elles sont très bien adaptées au milieu. Par leur présence 

elles gardent une certaine humidité au sol et offrent une protection aux reptiles et aux 

amphibiens.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

On retrouve entre autres des Asters, de l’asclépiade, de la verge d’or et de l’Achillé mille feuilles. 

  



  

 

Un suivi des nichoirs à hirondelle a également été fait. Il n’y a pas eu de nid cette année, mais ils 

ont été installés un peu tard pour permettre leur occupation cet été. Le suivi du printemps 

prochain nous donnera une meilleure idée. Malgré l’installation tardive, un début de confection 

de nid a été observé dans l’un d’entre eux. 

 

 

Entretient 

 

Il pourrait être intéressant d’effectuer un entretien au printemps 2022 afin de dégager les 

arbustes implantés, de la végétation qui les entoure. Cet entretien pourrait être fait par les élèves 

dans le cadre d’Opération PAJE. Un paillis de plastique pourrait également être installé afin de 

limiter la compétition des plantes herbacées. 

Finalement le remplacement des arbustes morts pourrait également être fait au printemps. Si 

vous êtes intéressé par l’une de ces options vous pouvez me contacter afin d’obtenir une 

soumission avec les coûts relier au désherbage, l’installation d’un paillis de plastique et le 

remplacement des arbustes morts. 

N’hésitez pas à me contacter si vous avez besoin de plus d’information. 


